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健 康 是 一 种 生 活 态 度

还想用眼药水、眼罩、治疗仪、针灸、按摩治近视？专家：

非非手手术术疗疗法法多多不不可可逆逆转转近近视视
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本报记者 陈晓丽

儿童验光须经散
瞳才准确

“我女儿才11岁，已经近视
了，左眼200度，右眼150度，实在
太让人心焦了。”近日，在济南市
眼科医院小儿眼科门诊处，济南
市民刘女士说，女儿是在学校组
织的视力筛查中发现近视的。

刘女士对女儿近视的事实
一时难以接受，再加上女儿也不
喜欢戴眼镜。这两年来，刘女士
带着女儿先后试过按摩、针灸、
眼罩、近视治疗仪等办法，也吃
过深海鱼油类保健品，但女儿的
视力却没见好转。“我也是心累
了，先来医院配个眼镜再说吧，
要不影响学习。”虽然嘴上这么
说，刘女士仍然有些不甘心。

山东省千佛山医院主治医
师马宝峰说，像刘女士这样的家

长很常见，甚至有的眼科医生在
遇到自己孩子近视时也是如此，
不过，他还是建议尽早带孩子到
医院，由医生使用眼部药物测
试，区分真性近视和假性近视。

“将散瞳剂滴入眼睛，如果
睫状肌的痉挛症状消失，这种近
视就是假性近视，如果药物达不
到消除痉挛的效果，就是真性近
视。”马宝峰从专业角度介绍说，

“一般由于疲劳用眼造成的假性
近视，可以通过调节用眼习惯慢
慢恢复，盲目配镜反而导致假性
近视演变为真性近视。”马宝峰
表示，确定真性近视后则需要佩
戴眼镜。

“坦白地说，现在大部分近
视镜验光达不到医学验光的标
准。”济南市眼科医院儿童眼科
主任傅特告诉记者，为孩子验
光，需要经过散瞳、验光、复光等
过程，同时考虑双眼平衡、双眼
视功能情况等多个方面，往往需
要超过1个小时。

“很多眼镜店验光时，倾向
于矫正视力偏高，一般可以达到
1 . 0。其实没有必要，单眼视力在
0 . 8到0 . 9，双眼视力能达到1 . 0就
行。”傅特表示。

功能性镜片可有
效减缓近视程度

1995年，美国食药监局批准
将准分子激光用于近视眼矫正，
目前，手术仍然是唯一可靠的治
疗近视的办法。随着技术不断更
新换代，其安全性和准确性也在
不断提高。“任何一种手术都有
风险，如果非职业需要，单纯出
于爱美的话，要慎重考虑。”马宝
峰认为。

手术之外，市面上治疗近视
的办法五花八门，如眼药水、眼
罩、治疗仪、针灸、按摩等，主要
针对儿童近视。对此，接受采访
的多位专家一致表示，这些治疗
近视的办法暂时都缺乏医学实

验依据，近视在当前仍然是不可
逆转的过程，只能采取手段减缓
或防止近视进一步加深，而不能
减轻近视，更不可能治愈。

光学矫正近视时，功能性镜
片可以成为一个选择。据介绍，
近视500度以内、散光150度以
内、又没有眼周疾病的人，可以
佩戴角膜塑形镜；近视100度以
内以及假性近视阶段，可以选
择佩戴雾视镜。相对于普通镜
片来说，角膜塑形镜和雾视镜
可以防止从假性近视演变为真
性近视，并有效减缓近视度数
的加深。

“许多商业机构开展各种培
训治疗活动。”傅特说，他提醒家
长，医学上诊断孩子弱视或者视
力低下有严格的依据，即单眼最
佳矫正视力低于该年龄段平均
视力下限，如五岁孩子的正常视
力下限为0 . 6，只要不低于0 . 6，视
力就属于正常，不需要额外训练
或治疗。

孕妇运动少
胎儿眼发育不良

现代医学证明，遗传、围产
期保健和不良环境因素是导致
近视眼发病的三大因素。如今，
不少准妈妈几乎不敢做任何运
动，甚至需要辞职在家养胎。殊
不知，孕妇运动量过少会影响
胎儿眼球发育，容易导致孩子
眼球不圆(散光)、眼球组织不
够强韧(易膨大、近视)等问题。

婴儿的眼球壁较薄弱，过早、
过度用眼会促使眼球过度膨大，
眼轴提早拉长，为近视埋下隐患。

“不仅仅是玩手机、玩电脑，长时
间近距离用眼，无论是看书识字、
看电视还是画画都会对视力造成
损伤。”傅特说。

不要随便使用眼药水，防止
其中防腐剂伤害眼睛；多吃富含
维生素A、B、D的食物，例如胡萝
卜、动物肝脏等。

“近”在眼前

许多家长有过这样的经历：孩子近视了，最初难以接受需要佩戴眼镜的事实，而先千方百计打听
治疗近视的办法。据说，就连眼科医生在遇到自己孩子近视时也是如此。父母之心可怜，让人遗憾的
是，目前市场上流行的各种治疗近视的办法大多缺乏医学实验依据，当下，近视仍是不可逆转的过程。

眼药水？
眼罩？

治疗仪？

按摩治近视？ 针灸？

角膜塑形镜？ 激光手术？

本报记者 王小蒙

“我今年才40岁，就体检查
出来高血压，难不成要做个终
生的药罐子吗？”刘先生担心。
医生指出，高血压分为原发性
和继发性两种，原发性高血压
需要终生治疗，但也不等同于
终生服药。

有数据显示，我国成年人
高血压总患病率为26 . 6%，这也
就意味着十人中有三人是高血
压患者。

“持续的血压升高会损害

心、脑、肾、全身大血管等靶器
官，可发生脑血栓、心肌梗死、
心力衰竭、肾功能衰竭、主动脉
夹层等并发症。”山东省中医院
心病科主任医师马建亮说。

山东省千佛山医院急诊内
科副主任医师李晓鲁介绍，高
血压又分为原发性和继发性，
高血压患者通常指原发性的不
名原因的高血压。对于继发性
高血压，它是由某些疾病如肾
病等病症引发的症状，疾病得
到控制后，血压会恢复正常。

而对于高血压患者来说，

医生大都建议需要终生治疗。
那么，高血压都需要终生服药
吗？不少人觉得是药三分毒，会
对身体有损伤，所以通常在血
压恢复正常后停药。

“终生治疗不等于终生服
药。”马建亮说，随着人们年龄
的增长，尤其是在50岁以后，一
半以上人群都会出现高血压，
但有一部分轻型高血压患者可
通过注意休息、减重、合理饮食
和戒烟酒等，使血压恢复正常。
但如果一段时间非药物治疗血
压仍得不到控制，就需要进行

药物治疗了。
“尤其是那些靶器官已经

受损的高血压患者，基本都需
要终生服药治疗，即使血压恢
复正常，也不建议擅自停药。”
马建亮说，服药一方面是控制
血压，另一方面是保护靶器官
避免损害加重。一些一线常用
降压药，药物的副作用比较小。

“血压波动对身体的损害
更大，而对于一些老年人来说，
并不见得血压越低越好。”李晓
鲁说，持续服药可以让血压保
持平稳，发生脑出血、脑梗塞等

危险也可大大降低。
专家指出，高血压患者需

要在医生诊断后指导用药，何
时停减药物也需谨遵医嘱。

“不要擅自买一些像复方
降压片、硝苯地平片等，会有一
些副作用加重病情。”马建亮
说。

高高血血压压患患者者要要终终生生服服药药吗吗？？
百姓药箱
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